

RESEÑAS Y NOTICIAS

Leonardo Polo, *Introducción a Hegel*

Edición y presentación de Juan A. García González, Cuadernos de Anuario Filosófico, Serie Universitaria, nº 217, Pamplona, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, 2010, 119 págs.

En *Studia Poliana* 2007 hay una reseña sobre “Hegel y el post-hegelianismo”. En ésta, Juan José Padial caracteriza a esta obra como una cuestión disputada sobre el pensamiento de Hegel abordado de un modo global. Esta obra, a diferencia de la que estamos reseñando, se diferencia principalmente en que se “trata de un empeño en comprender globalmente la obra de un filósofo desde la concentración en los modos de pensar con los que tal autor alumbró y enfoca sus temas”. Polo “concentra la atención en el método... esta *reditio in seipso* se lleva a cabo con un método diferente del que conduce a los temas... para enjuiciar su alcance, sus límites y su congruencia con aquella materia”. “Esto es el ejercicio filosófico de la historia de la filosofía: un itinerario mental a la mente de otro autor”. “La atención poliana se centra no en lo que ve Hegel, sino en la mirada de Hegel”. “En estas páginas Polo está proponiendo una teoría de la historia de la filosofía en sus últimos doscientos años. Está disputando con Hegel sobre qué ver la filosofía”. En definitiva, Polo en *Hegel y el post-hegelianismo* hace un estudio del pensamiento de Hegel en profundidad, llevándolo a sus propios límites.

La *Introducción a Hegel* es, a diferencia de *Hegel y el post-hegelianismo*, mucho más expositivo de un modo historiográfico. Es, seguramente, de todo lo que se ha publicado de Polo hasta el momento, el libro que más nos da a conocer a Polo en su faceta de Catedrático de Historia de la Filosofía, y, por supuesto, en el se nos muestra como un maestro capaz de situarnos en la circunstancia histórica que enmarcó al autor y su obra, así como de hacernos comprender las claves del pensamiento de autor estudiado. Polo, lleva a cabo esta tarea sin abandonar en ningún momento los fundamentos de su filosofía. Con ello quiero decir que aún enmarcando y resaltando la importancia de la circunstancia en la génesis del pensamiento del autor estudiado, no cae en un causalismo histórico que no concordaría con la libertad como trascendental antropológico.

Es, por supuesto, un libro mucho más fácil que *Hegel y el post-hegelianismo*, lo cual no quiere decir que esté exento de la profundidad que marca cualquier obra de Polo. Indudablemente, es una obra que debería leerse antes que *Hegel y el post-hegelianismo*, una obra que, si se me permite, uno gustaría que Polo hubiese llevado a cabo con cada uno de los autores clave de la historia de la filosofía, pues le ocurre a uno lo que Eugenio Triás ha escrito sobre Polo “había un profesor que a mí me impresionó muchísimo, que era Leonardo Polo. Todavía vive... Como profesor de filosofía era excepcional... Había en él un impulso primero de recrear que a mí me impactó tanto que yo estoy convencido que en algún sentido me creó una forma o un estilo que luego yo descubro en algunas de mis formas de acercarme a cuestiones filosóficas, sobre todo cuando me acerca a la filosofía y su historia”.

Ignacio Marcet
marcet.fernandez@cofb.net

Leonardo Polo, *Sobre la originalidad de la concepción cristiana de la existencia*

Pamplona, Eunsa, 2010.

Con paso lento pero seguro, el innovador pensamiento del profesor Leonardo Polo sigue avanzando en la línea de hacerse un hueco en la historia de la filosofía. Esta vez el testigo lo ha cogido una rama que, desde la perspectiva de Polo puede parecer colateral, pero que en la actualidad es una parte importante de la reflexión filosófica: la filosofía social. Ha visto la luz la 2ª edición del libro de Polo que compendia su doctrina en esta materia, con un ligero cambio en el título: de *Sobre la existencia cristiana* ha pasado a *Sobre la originalidad de la concepción cristiana de la existencia*. Esta reedición ha necesitado de algunas correcciones, las cuales han sabido respetar el genuino pensamiento del autor.

El libro lo inicia una lúcida introducción del profesor de la Universidad de Navarra Luis Fernando Mújica Martinena, que aporta una luz necesaria al lector acerca del sentido y lugar de la filosofía social en el *corpus* poliano. La filosofía social de Polo, dice Mújica, no es, como se ha entendido a veces, ni su vertiente accidental ni polémica. El libro compendia 6 artículos del profesor Polo, cuyo hilo argumental, que no salta a la vista, es exponer en términos filosóficos los elementos “cristianos” para un desarrollo social auténtico que promueva en todas sus dimensiones la persona humana. De hecho, el segundo, tercer y cuarto artículos, se apoyan en la Doctrina Social